









cherados en las alturas de Drakerberg y Bigasoberg.—FABRA.

Londres 15. The Daily Chronicle ha recibido un despacho de Bloemfontein, según el cual, las fuerzas boers del Orange se dirigen precipitadamente hacia el Norte.—FABRA.

Washington 15. El secretario de Negocios Extranjeros, Sr. Hay, ha recibido con gran retraso la respuesta de lord Salisbury, en la cual este rehusa toda intervención en la cuestión del África del Sur.

El Sr. Hay se limitó a comunicar dicha respuesta al cónsul de los Estados Unidos en Pretoria.

Aquí se cree que los boers pedirán de nuevo la mediación, apelando a otro intermediario.—FABRA.

Paris 15. El periódico de Dúblin L'United Freeman, publica la siguiente protesta: «Reprobamos de la manera más enérgica el acto de algunos individuos de la corporación municipal de Dúblin que han votado contra la proposición de simpatía a favor de los boers, y reprobamos también la conducta de los renegados que se abstuvieron de votar.

Que se acuerden los ciudadanos del proceder de los mismos en las próximas elecciones.—FABRA.

Paris 15. Un despacho de Pretoria, fechado esta mañana, dice que el general Joubert ha salido de aquella capital para el teatro de la guerra a fin de tomar el mando de las tropas boers y organizar el plan de resistencia contra los ingleses.—FABRA.

Paris 15. The Globe de Londres prevé una ruda resistencia por parte de los boers en Johannesburgo y Pretoria.

El mismo periódico sostiene la necesidad de que sean castigados severamente los principales jefes de la rebelión de la Colonia del Cabo.

Insiste además en que el Transvaal, que es un país rico, en virtud de las leyes de la guerra, debe pagar los gastos de la misma.—FABRA.

Paris 15. El gobierno del Transvaal no sólo solicita una mediación amistosa de las grandes potencias europeas y de los Estados Unidos, sino también de otras naciones de segundo orden, pero todas ellas declinaron dicha misión en formas corteses.

El gobierno de Berlín, por ejemplo, manifestó que no tendría inconveniente en interponer sus buenos oficios siempre que éstos fueran solicitados por ambos beligerantes, lo cual implicaba desde luego una negativa, toda vez que ya se conocían las intenciones del gobierno británico de no admitir ninguna clase de intervención extranjera en la cuestión del Transvaal y del Orange.—FABRA.

DE NUESTROS CORRESPONSALES PARTICULARES

Ocupación de Bloemfontein.

Londres 13, 9'40 n. (Via cable Bilbao.) Oficial. El general Roberts ha ocupado a Bloemfontein. Fabra.

Las balas explosivas.

Berlín 15, 8 m. Herr Mausser, el conocido inventor del fusil que lleva su nombre, ha dirigido un comunicado a varios periódicos de esta capital, desmintiendo terminantemente las noticias publicadas por la prensa de Londres, de que su fábrica haya suministrado balas explosivas a los gobiernos del Transvaal y del Estado libre de Orange.

Ministros boers en Lorenzo Márquez.

La paz. Londres 15, 8'5 m. Han llegado a Lorenzo Márquez los Sres. Walmarans, miembro del poder ejecutivo del Transvaal, y Fischer, secretario de Estado de la república del Orange.

Este viaje está relacionado con las gestiones entabladas por los dos países aliados para llegar a un acuerdo honroso con Inglaterra que ponga término a la actual guerra.

Se cree que ambos funcionarios embarcarán en Lorenzo Márquez con rumbo a Europa. Harry.

El esfuerzo del coloso.—Las tropas inglesas en el África del Sur.

Londres 15, 8'7 m. Según los datos publicados por el War Office, el número de tropas y artillería enviadas por la Gran Bretaña y sus colonias al África del Sur desde 1.º de noviembre último, asciende, incluyendo las fuerzas coloniales del Cabo y del Natal, a 177.615 hombres, 49.752 caballos y 590 cañones de todos sistemas.

De estas tropas hay que deducir las bajas de todas clases, que ascienden a unas 15.000, según datos aproximados.

En la actualidad navegan con rumbo a la ciudad del Cabo 28.324 hombres, 4.652 caballos y 23 cañones.

Además han sido importadas a la colonia del Cabo 10.000 mulas y 30.000 caballos. Harry.

La impresión del último hecho de armas.—Comentarios.—Dificultades y recelos.

Londres 15, 9'23 m. La noticia de la toma y ocupación por los ingleses de Bloemfontein, capital de Orange, ha producido, como es natural, gran júbilo en Inglaterra, aunque algo menos que las primeras buenas noticias después de la serie de reverses del principio de la campaña.

Por lo demás, la rendición de Bloemfontein era cosa esperada desde contada desde la rendición de Cronje. Además, incluso entre el pueblo, todos se dan cuenta de que si el efecto moral de esa ocupación puede ser considerable, sus consecuencias estratégicas son nulas.

Sin embargo, los periódicos consideran que la primera fase de la guerra ha terminado.

Y estiman que el Estado libre de Orange ha cesado de existir, de hecho.

El Standard llega hasta pedir que así se proclame desde luego oficialmente.

De todas suertes, si los telegramas del Norte y el Este de la colonia del Cabo señalan que se apacigua la rebelión de los colonos, en cambio los de los distritos de la Griqualandia mencionan por el contrario la expansión del movimiento insurreccional.

Se empieza a considerar la situación de Baden-Powell y su guarnición en Mafeking como desesperada.

Por otra parte, la ausencia casi absoluta de noticias del Natal, no deja de inspirar algunas inquietudes.

La lentitud en la marcha de Buller no es a propósito para disipar esos recelos.

Cierto que el general Roberts tiene ahora una excelente base de operaciones, y sus líneas de comunicación fácilmente aseguradas; pero las verdaderas dificultades de la campaña van ahora a comenzar para el generalísimo.

Todo el mundo espera una lucha encarnizada sobre la línea del río Vaal.

Este es el resumen de las impresiones más exactas e imparciales sobre el estado de las operaciones y la situación en el África del Sur.

En el Orange.

Londres 15, 9'5 m. Con fecha 13 marzo telegrafían de Klipbankfontein, que se ha entablado un duelo de artillería entre ingleses y boers sobre las orillas del río Orange.

Las posiciones inglesas dominan el puente. Harry.

PORTA COELI

Una conferencia.

Numerosa representación de la clase médica y público distinguido, en el que se hallaban varias señoras y algunos políticos, entre ellos el conde de las Almenas, han presenciado en la Sociedad Española de Higiene la conferencia del Dr. Moliner.

Este dió a conocer en breve síntesis el estado actual del Sanatorio de Porta Coeli, sus proyectos, aspiraciones, necesidad de que se construyan otros en varias provincias, etc., siendo muy aplaudido.

Cuando verdaderamente era interrumpido cada párrafo por entusiastas aplausos, fué en la exposición de la gestión del Sanatorio, y las luchas, personalismos, ataques calumniosos y demás escollos habidos por ley histórica—según dijo—que se cumple en la realización de toda obra grande de interés social.

Expuso las múltiples razones por las que esa creación de sanatorios debe ser apoyada por los gobiernos, ya que, aparte de otras poderosas razones de beneficencia, resultan grandes medios de ahorro y economía para el Estado, a cuyo efecto expuso datos numéricos en extremo convincentes, que levantaron proclamas de adhesión y contra el abandono que los gobiernos de nuestra patria tienen para las cuestiones tan trascendentales de salud pública, cuyo abandono nos denigra.

Excitó a sus compañeros a que tomen con calor la idea, para que no se dé el triste espectáculo de que seamos la única nación que no posee sanatorios, adelantados con razones de honor profesional en extremo aplaudidas.

Al terminar fué muy felicitado. Una carta.

Como prueba de la amplitud nacional que va tomando el sanatorio de Porta Coeli, publicamos esta edificante carta del alcalde de un pueblecillo de la provincia de Alicante, carta que los ha facilitado el fundador del sanatorio.

«Sr. D. Francisco Moliner: Muy señor mío y de mi mayor consideración: Al enterarme por la prensa de las inmensas ventajas que ha de reportar a la humanidad y más a los pobres tuberculosos la creación del sanatorio de Porta-Coeli, yo, como autoridad local, me apresuré a propagar tal idea a mis amigos y al clero de esta localidad, que me secundó en la colecta del veintidós, que por ahora ha dado por resultado la fundación de 100 pesetas que tengo el gusto de remitir.

Es una exigua suma comparada con los deseos que animan a todos sus moradores, porque su iniciativa en una obra tan sagrada no es nunca bastante alabada; es un pueblo que no pasa de 280 vecinos, y si la suma resulta insignificante para el objeto a que se destina, es grande comparada con la pobreza y privaciones que sus vecinos están experimentando en sus cosechas hace ya más de seis años.

Vista usted muchos años para llevar a cabo su loable pensamiento, y en su espera de que nuestro obolo remedie algo a los usucos de Porta-Coeli, se despide su más atento y seguro servidor, q. b. s. m., el alcalde, Trinitario Martí.

14 de julio 12 marzo 1900.

SENADO

SESION DEL DIA 15

Se abre a las tres y media. Preside el Sr. Martínez Campos.

ORDEN DEL DIA

Se aprueban sin debate varios proyectos de carreteras y el relativo al ferrocarril de Trubia a San Esteban de Pravia.

Se votan definitivamente los proyectos de ley de tabacos y timbre.

Estado letra B del presupuesto de ingresos.

El señor vizconde de Campo Grande dice que el presupuesto es insuficiente y no comprende cuanto debe tributar por industria y comercio.

El Sr. Añenosalazar le contesta en nombre de la comisión, y queda aprobado el dictamen.

Se aprueba sin debate el proyecto de ley concediendo indemnización a don Encarnación García Ontiveros, por incumplimiento de una sentencia del Tribunal de lo Contencioso.

El señor marqués de Fortiña anuncia una interpelación sobre dicha sentencia. El señor presidente del Consejo contesta que señalará día para explicarla.

Se aplaza la continuación del debate sobre el proyecto de derechos reales, por no hallarse presente el señor ministro de Hacienda, y se levanta la sesión.

CONGRESO

SESION DEL DIA 15.

Abrese a las tres menos cuarto. Preside el Sr. García Alix. En el banco azul el señor ministro de Fomento.

En los escaños pocos diputados. Las tribunas casi desiertas. Se lee y aprueba el acta de la anterior.

El señor conde de Retamoso reproduce el voto particular al proyecto de los alcoholes.

El Sr. Orellana anuncia una interpelación al ministro de Hacienda sobre reprobación de montes.

El Sr. Muro dice que en el ministerio de Fomento hay dos criterios para las concesiones, según se trate de grandes empresas ó de empresas modestas.

El señor ministro de Fomento manifiesta que no puede contestarle si no concreta sus cargos, denunciando los hechos a que se refiere.

El Sr. Muro explica que se refiere a las concesiones hechas a las compañías de tranvías de Madrid para el cambio de tracción.

No se les ha aplicado la ley general, sino una ley especial del año 83, hecha exclusivamente para un tranvía de Canarias.

Cita los señores con la concesión de un tranvía eléctrico de Valdecañas a la Puerta de Hierro, en que se han puesto grandes dificultades al concesionario.

En cambio, para favorecer a una poderosa empresa, se han dado todas las facilidades a otro tranvía de la Bombilla a Aravaca y Pozuelo.

El señor ministro de Fomento contesta que la concesión pedida para un tranvía de Valdecañas a la Puerta de Hierro, nada tiene que ver con la del tranvía de la Bombilla a Aravaca y Pozuelo.

Además, de lo que se trataba en el primer de dichos tranvías, era de sustituir por acumuladores la actual tracción eléctrica.

Esto significa una nueva concesión. El Sr. Muro insiste en que en el ministerio de Fomento han existido diversidad de criterios para las concesiones, y asegura que el ministro no ha contestado a lo esencial de su pregunta.

Interviene brevemente en el asunto el Sr. Ruiz Jimenez.

El general Suarez Inclán pide datos sobre los oficiales que están en la reserva y las condiciones necesarias para volver a activo.

También anuncia un debate sobre el ingreso en las academias militares.

El señor ministro de Gracia y Justicia contesta a una queja dada por el señor Morayta hace días, de las autoridades judiciales en Gerona, y defiende la conducta de éstas.

Y se entra en el orden del día, continuando el debate acerca de

Los libros de texto.

Rectifica el Sr. Azcarate, volviendo a defender la necesidad del cuestionario y de los exámenes por escrito.

Recuerda que es partidario de la supresión completa de los exámenes. Puede haber pruebas que sustituyan a los exámenes.

El señor ministro de Fomento asegura que los exámenes deben ser de régimen interior, pero sin validez académica.

Sin más discusión se aprueba el dictamen.

Conversión de las deudas.

Reanúdase este debate, y consume el tercer turno en contra de la totalidad el Sr. Navarro Reverter.

El proyecto llamado de conversión voluntaria de las deudas del Estado, ni es conversión, ni es voluntaria; sienta un precedente funesto para la Hacienda española y no favorece al Tesoro.

Para hacer frente a las obligaciones contraídas, no hay más camino que desarrollar las fuentes de la riqueza pública.

El Sr. Villaverde hace el resumen del debate.

Ataca la conversión forzosa, porque una conversión violenta habría sido de resultados funestos para nuestro crédito.

Rechaza los cargos que en su elocuente discurso le dirigió el Sr. Rodríguez, y asegura que la verdadera conversión, puesto que nuestras deudas de distintos tipos se reducen a un tipo único.

El Sr. Villaverde refuta los argumentos del Sr. Navarro y se levanta la sesión a las siete y cuarto.

PROVINCIAS

POR TELEGRAMA

La fragata «Sarmiento».

Barcelona 14, 3'40 t. Hoy ha salido de Tolón para este puerto la fragata de guerra argentina «Sarmiento». Como navega a la vela, ignórase cuando llegará.

Preparase entusiasta acogida a los marinos de la república americana.—MENCHETA.

Vapores correos

Las Palmas 14. El vapor «Montserrat», de la compañía Trasatlántica, ha salido de este puerto para Cádiz.—FABRA.

El Sr. Paraiso.

Alicante 14, 4 t. En el tren correo ha salido para Albalade del Sr. Paraiso, habiéndosele hecho entusiasta y muy cariñosa despedida por los presidentes de la Cámara de Comercio, Colegio de Peritos mercantiles y director de la Revista Pericial Mercantil. FIGUERAS

Crimen por juego.

Sevilla 14, 6 t. A las cinco de la tarde y en los altos del café del Comercio han reñido los individuos llamados Chele y Ponce, dueño uno de ellos del billar romano establecido en el local.

El Chele resultó herido de una cuchillada, y disparando un pistoletazo sobre Ponce, lo ocasionó instantáneamente la muerte.

El primero logró escapar. El suceso es muy comentado.—MENCHETA.

Sevilla 15, 2'30 n.

A la una de esta madrugada ha sido detenido José María Martí, autor del crimen.

Se hacen comentarios desfavorables a los antecedentes de las víctimas.

Chele se queja de agudísimos dolores. La bala le ha fracturado el brazo.

Se han hecho algunas más detenciones.—MENCHETA.

La plaza de San Vicente.

Badajoz 14, 10'20 n. El Ayuntamiento, en sesión de hoy, ha acordado oponerse enérgicamente a que se vaya a la incantación por la Hacienda a la llamada plaza de San Vicente. Se ha nombrado una comisión encargada de gestionar la revocación de esta orden. Esta empezó a actuar inmediatamente, visitando al delegado y al gobernador, quienes los prometieron apoyar sus gestiones.—MENCHETA.

Regreso del alcalde.

Murcia 15, 3 t. Han llegado el alcalde y Mestre Mar-

tinez, acompañados del diputado señor Guirao.

Esperaban a los dos primeros las comisiones de fiestas.

El Sr. Mestre se aloja en el hotel Patrón.—FABROS.

DE BARCELONA

POR TELEGRAMA

Obreros descontentos.—Fuego en un vagón.

Barcelona 14, 4'36 t. Los obreros de los tranvías se muestran muy disgustados por no haber recibido todavía contestación a sus reclamaciones.

En el tranvía de vapor de Maareta a Olibán, se ha incendiado un vagón cargado de algodón, a consecuencia de una chispa de la locomotora.—MENCHETA.

Anarquistas indultados.

Barcelona 14, 4'36 t. En la capitania general se han recibido ya los antecedentes penales de varios de los anarquistas indultados.—MENCHETA.

Competencia de autoridades.

Barcelona 15, 1'50 t. El batallón de Albuera, con música y jefes montados, se dirige a hacer ejercicios, y al atravesar por los jardines del Parque, se presentaron los guardas, protestando y rogando al coronel que retrocediera.

Este se negó.

El alcalde ofició al general protestando.

Además suspendió de sus cargos a los guardas por no haber cerrado las puertas del Parque, dejando al batallón dentro, como tenía ya ordenado.

El asunto es muy comentado.—FIGUEROLA.

La Renaixensa.

Barcelona 14, 4'48 n. Ha pasado al juzgado del Hospital la causa que se instruye por un suceso contra el periódico La Renaixensa.—MENCHETA.

Barcelona 15, 12 t.

La Renaixensa comenta el suceso que publicó y fué denunciado, insistiendo en que no pudo ofender a la Reina, puesto que al citado diario le es indiferente la forma de gobierno. Quiso únicamente patentizar el peligro que corría el jefe del Estado si embarcaba en buques de guerra y dolerese de las costumbres palaciegas.—FIGUEROLA.

Sobresimiento.

Barcelona 15, 4 t. El juzgado del Parque ha sobreseído provisionalmente la causa instruida contra varios industriales morosos en el pago de la contribución.—MENCHETA.

TRIBUNALES

Causa por homicidio.—Veredicto de inculpabilidad.—Absolución.

Tres días ha durado la vista de la causa instruida contra Fernando Roldán, acusado de haber dado muerte a Manuel Carrillo.

En las dos primeras sesiones se analizó la prueba, e informaron la acusación pública y la defensa, representadas respectivamente por el fiscal sustituto señor Oyarzabal, y el Sr. Ossorio y Gallardo, sosteniendo cada uno sus respectivos puntos de vista.

El jurado ha emitido veredicto de inculpabilidad, siendo absuelto en su consecuencia Fernando Roldán.

HUELGA

POR TELEGRAMA

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

Barcelona 14, 10 n. Telegrafían de Gerona que se ha agravado la huelga de tapaderos.

Los huelguistas agredieron a los trabajadores en San Felú de Guixols, promoviendo una colisión.

La guardia civil acudió para restablecer el orden, y el alcalde proclama apacito a los ánimos, aunque inútilmente.

Hubo pedradas, cristales rotos y un muerto y un herido, paisanos, y un guardia civil herido también de una cuchillada.

El alcalde telegrafió a Gerona pidiendo refuerzos, siéndole enviados algunos de la guardia civil.

También en Palamos se amotinaron los huelguistas, apedreando las fábricas que funcionaban, rompiendo los alambres del telegrafo, y consiguiendo que los patronos les admitiesen nuevamente a los obreros despedidos.

Signe sin resolver el conflicto de los obreros de Igualada. Las fábricas principales de cortidos están paradas y muchos obreros de las mismas se han dedicado a otros trabajos, incluso los agrícolas.

Aquí se teme un nuevo conflicto de parte de los desahogados de carbón que han pedido jornal doble en las horas extraordinarias de trabajo, así como que se les permita cargar carros. El comercio no ha accedido y los ha reemplazado por otros obreros no asociados.—FIGUEROLA.

Barcelona 15, 1 t.

Las noticias que se reciben de Gerona amplian los detalles de los sucesos ocurridos en San Felú de Guixols.

Hace días que recorrieron la comarca el compañero Fontanals y otros socialistas propagando la asociación obrera.

Los huelguistas exigieron que dimitiera el alcalde por entender que apoyaba a los patronos refractarios a la asociación.

Negóse el alcalde a acceder a dicha pretensión, originándose el tumulto, rompiendo los huelguistas los cristales de la casa capitular.

Acudió la guardia civil haciendo varios disparos, produciéndose varias personas heridas y contusas.

A las cuatro de la tarde se reanuda el conflicto.

Los obreros apedrearon las fábricas que estaban trabajando, defendiéndose desde éstas los individuos que estaban dentro.

Acordó nuevamente la guardia civil para disolver los grupos, siendo agredida, y contestando haciendo fuego.

Un albañil quedó muerto y varios otros individuos heridos.

El alcalde resignó el mando.

Se teme que hoy se reproduzca el conflicto.

Ha llegado a San Felú más fuerza de la guardia civil.—FIGUEROLA.

SUCESOS

En la calle Imperial fué detenido ayer el espadista conocido por Arango, el cual, en unión de otro que se dio a la fuga, había sustraído una pieza de tela en un comercio de la expresada calle.

En el Parque de Ingenieros en construcción se registró ayer una desgracia.

El obrero Salvador Carvajal, se cayó de un andamio, cañándose una grave herida en la frente y la fractura de la pierna derecha.

EXTRANJERO

PORT TELEGRAMA

Vapor correo.

Puerto Rico 14. Hoy miércoles, ha salido de este puerto para el de la Habana el vapor correo Cataluña, de la compañía Trasatlántica.—FABRA.

La embajada española.

Munich 14. Hoy ha salido de esta población, con dirección a París, la embajada extraordinaria española a cuyo frente ha venido el duque de Veragua.—FABRA.

Derrotada a Bélgica.

Paris 14. (Recibido el 15.) Los periódicos belgas anuncian que el Sr. Deroulede irá en el mes de abril a Bruselas, donde se establecerá definitivamente.

El Sr. Marcel Habert es esperado en Genova donde se embarcará para Barcelona, dirigiéndose desde esta ciudad a San Sebastián.—FABRA.

La peste bubónica.

Buenos Aires 14. El periódico que con el título de The Times de Buenos Aires se publica en esta capital, dice hoy que se comprobó, según noticias fidedignas, que los casos de peste bubónica ocurridos aquí ofrecen por fortuna caracteres benignos.—FABRA.

Vapor correo.

Manila 15. Hoy ha salido de este puerto con rumbo a Singapur, el vapor correo de la compañía Trasatlántica Montevideo.—FABRA.

Rusia e Inglaterra.

Paris 15. El periódico ruso Svict trata de lo que conceptúa «incroyable despreocupación de los ingleses» por su actitud al Sur de Persia y en el Belucistán.

La guardia india que toda la parte situada al Sur del golfo Pérsico hasta el océano indico entre los meridianos de Batum al Oeste de Samarkand, pertenece indubitablemente a la esfera de la influencia rusa. En dichas regiones pueden vivir pacífica y amistosamente los súbditos de otras naciones como Persia y el Afghánistan; pero no puede ejercerse autoridad que no sea la de Rusia.

El mismo periódico, añade, que es imposible tolerar que los colonos ingleses de Noncol y Belucistán influyan para la construcción de líneas férreas y telegráficas, en un territorio que pertenece a la influencia rusa.

«Cuando el gran camino universal, dice, se dirige al Océano indico (habría de contentarse con un sendero una nación poderosa como Rusia)».—FABRA.

Esta noche ha salido para sus posesiones de Murcia, la señora marquesa de Pidal.

El Elixir Estomacal Sáiz de Carlos abre el apetito, tonifica y ayuda la digestión.



